

# LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad  
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Calle 6a., No. 19 160 varas al Norte del Mercado

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 23 DE MARZO DE 1912

NÚM. 269

## Los beneficios de la Cooperación

Las cooperativas de toda clase han realizado desde algunos años, tantos cambios favorables en los países donde se han establecido que, con muchísima razón y justicia, el último Congreso Social alemán celebrado en Magdebonry declaró que las cooperativas pueden ser consideradas como uno de los medios más eficaces de redención y de cultura de las clases de trabajadores.

La unión de los humildes, por medio de las cooperativas, sea de crédito, sea de compra ó de venta en común, sea de trabajo, con útiles y maquinaria perfeccionados, empleados en turno por cada uno de los interesados ó en talleres y fábricas abiertas, de todos, es sin duda, el punto de vista moral y material la principal base humana del progreso de una sana democracia.

El hombre sin capital, aislado, es absolutamente impotente y en general, no puede sino en muy contadas ocasiones salir adelante, ni mirar con alguna seguridad su porvenir ni el de sus hijos.

Está encadenado á la dura necesidad diaria. Lo que compra tiene que pagarlo á un precio excesivo, porque esta compra tiene que hacerla forzosamente al menudeo y de tercera mano; lo que cultiva ó fabrica lo venderá al contrario en malas condiciones, porque no puede alcanzar directamente el consumidor; tiene que servirse de intermediarios onerosos, de revendedores sin piedad; ó si él mismo se empeña en realizar sus productos, será á costo de grande sacrificio de su tiempo y de duros trabajos personales; si necesita dinero tendrá que recurrir á usureros, en mano de los cuales dejará toda su ganancia y cuantas veces, con el tiempo, la totalidad de su haber.

Si se une con compañeros honrados su debilidad se transforma en fuerza: sus dificultades desaparecen en gran parte; realizará sus productos á los precios más altos del mercado, con el minimum de gastos y sin dificultades personales; todo lo que necesita él y su familia, lo obtendrá al precio del por mayor, lo que significa muchas veces un 50 % más barato. Su asociación con hombres de honradez y de trabajo, representa un conjunto que merece crédito y que lo obtiene de quien pueda suministrarlo en buenas condiciones: su vida en una palabra, se transforma por completo: su porvenir se aclara por la acumulación paulatina, pero constante del ahorro, que la cooperación con otros habra hecho posible y hasta fácil.

No es pues extraño y nadie debe admirarse, de que en los países donde se han formado cooperativas, este movi-

## PALABRA DIVINA

### Domingo de Pasión

(Judica)

**E**VANG. Juan 8, 46—59.) En aquel tiempo dijo Jesús á los Judíos: «¿Quién de vosotros me convencerá de pecado? Pues si os digo la verdad, ¿por qué no me creéis? Quién es de Dios, escucha las palabras de Dios. Por eso vosotros no las escucháis, porque no sois de Dios». A esto respondieron los Judíos diciéndole: «¿No decimos bien nosotros que tú eres un samaritano, y que estás endemoniado?» Jesús les respondió: «Yo no estoy poseído del demonio: sino que honro á mi padre, y vosotros me habéis deshonrado á mí. Pero yo no busco mi gloria: otro hay que la promueve, y él me vindicará. En verdad, en verdad os digo, que quien observare mi doctrina, no morirá para siempre». Dijeron los Judíos: «Ahora acabamos de convencer que estás poseído de algún demonio. Abrahán murió y murieron también los profetas, y tú dices: Quien observare mi doctrina no morirá eternamente. ¿Acaso eres tú mayor que nuestro padre Abrahán, el cual murió, y que los profetas que así mismo murieron? Tú ¿por quién te tienes?» Respondió Jesús: «Si yo me glorifico á mí mismo, mi gloria, diréis, no vale nada; pero es mi Padre el que me glorifica, aquel que decís vosotros que es vuestro Dios. Vosotros empero no le habéis conocido: yo sí que le conozco. Y si dijera que no le conozco, sería como vosotros un mentiroso. Pero le conozco y observo sus palabras. Abrahán vuestro padre ardió en deseos de ver este día mío: vióle y se llenó de gozo». Los Judíos le dijeron: «¿Aun no tienes cincuenta años y viste á Abrahán?» Respondióles Jesús: «En verdad, en verdad os digo, que antes que Abrahán fuera criado, yo existo». Al oír esto cogieron piedras para tirárselas; más Jesús se escondió y salió del templo.

#### REFLEXION

En este Evangelio nos enseña: 1º Un profundo aborrecimiento del pecado; no huye el Señor de

las injurias ni de los dolores y tormentos de su Pasión; sólo manifiesta su aborrecimiento á la culpa, y por eso pregunta para protestar de su santidad é inocencia: ¿Quién de vosotros me argüirá de pecado? Como si dijese: á vosotros consta con toda certeza que yo aborrezco la iniquidad y que nunca la he cometido. 2º Nos enseña á creer en El como Suma Verdad que es, y que descendió del Cielo, y se hizo Hombre para que le viésemos y creyésemos sus enseñanzas. ¿Por qué no me creéis? pregunta el Señor; ¿por qué creéis mejor en la falsa doctrina del mundo? ¿Por ventura no es mejor creer á la Eterna Verdad, que es Cristo Señor Nuestro, que al mundo falaz y engañoso, cuyas doctrinas son de perdición? Conviene, pues, si hemos de conseguir la salvación eterna, creer á Cristo, creer en Cristo, y que esta fe sea eficaz: que nos mueva á poner en práctica, sin excusas ni interpretaciones mundanas, la santa doctrina que vino á enseñarnos con su divina palabra y santísima vida.

#### SANTORAL

Día 23. Sábado:—*Las Cinco Sagradas Llagas de Nuestro Señor Jesucristo.* Santos Victoriano, Frumencio y compañeros mártires; Santas Pelagia y Teodosia, vírgenes, y Santos Julián y Benito, confesores.—Santos Domicio, Pelagia, Aquila, Eparquio y Teodosia, fueron nobles ciudadanos de Tarragona, que abrazaron la Religión cristiana é hicieron muchas y buenas obras. Habíase levantado por aquel tiempo una cruel y universal persecución contra los cristianos, y nuestros santos fueron presos por la profesión de la fe. Pretendió el tirano reducirlos por medio de halagos y promesas; pero viendo que todo era inútil, los mandó atormentar de varias maneras sin conmiseración, mas como los ilustres confesores, lejos de afligirse con los tormentos, cantaban alabanzas á Dios, mandó el juez que los degollasen, cuya sentencia se ejecutó en 23 de marzo del año 300.

Grande es la dignidad de las almas, pues tiene cada una, desde el instantáneo en que nace, un ángel dispuesto por Dios para su guarda.

miento redentor haya, en pocos años, tomado tan extraordinario incremento.

El encarecimiento general de los medios de existencia y de los artículos de primera necesidad, determinó el establecimiento de los primeras cooperativas; su éxito universal convenció después á los más escépticos y ahora ya nadie detiene su marcha triunfal.

En Alemania existen más de 15000 de estas asociaciones; en Bélgica donde el movimiento cooperativo empezó vigorosamente hace apenas diez años, la cantidad de dinero prestado á largo plazo é ínfimo interés á agricultores y obreros sin otros recursos que su trabajo personal ni otras recomendaciones que su reconocida honradez, ha sido de 89 millones de francos el año pasado!

Sin la unión no hubieran obtenido un centavo en buenas condiciones.

En Dinamarca, uno de los pueblos más pequeños de Europa, con un suelo naturalmente muy pobre, existen actualmente, además de infinidad de otras uniones, 1400 sociedades de compra en común solamente, y la cifra de sus operaciones en 1911 ha sido de 60 millones de francos. En ese mismo país, casi todos los productores pequeños de leche, de huevos, de carne, se han unido en sociedades cooperativas y este movimiento, cada día más floreciente, ha desterrado por completo en este pueblo de tan pocos recursos naturales, todas las necesidades sociales apremiantes. Hoy ya no se conoce la miseria verdadera.

Este maravilloso desarrollo del espíritu de asociación y sus admirables resultados deben animarnos en Costa Rica, á implantar, cuanto antes, y en todos los pueblos, hasta en los más pequeños, las uniones cooperativas de todo género, que significan aquí como en Europa, progreso, bienestar y verdadera redención.

Estudiaremos en LA EPOCA con alguna detención estos organismos, con la esperanza, mejor dicho, con la certidumbre de hacer así un bien verdadero á la comunidad costarricense.

DE VANGUARDIA

**P**ARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ₡ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

**VENDO** doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas.

San José, Marzo 10 de 1912.

SALOMÓN V. ESCALANTE

## CARTERA DE ECONOMIAS

RESCISION DEL CONTRATO  
con el señor Pérez Martín?

\*Se asegura que el resultado de las enojosas cuestiones entre el Subsecretario de Instrucción Pública señor Brenes Mesén y el señor Pérez Martín, será la rescisión del contrato que el último tiene con el Gobierno para la dirección del Liceo de Costa Rica y que termina hasta el próximo octubre.

En consecuencia, el Gobierno, tomándolos de las arcas nacionales que el pueblo llena y aquél administra, habrá de pagar los sueldos al señor Pérez Martín, hasta octubre, que á razón de 690 colones en que está contratado, suman ₡ 4830. Si se añade esto al sueldo del nuevo Director que se nombraría para que no se interrumpa el año lectivo y que sea, supongamos, de sólo ₡ 500 mensuales, se obtiene otra sumita de ₡ 350.00

Es decir que el pleiteo ése del señor Brenes Mesén, por destitución del profesor don Salomón Castro y por la cartita guardada en caja de hierro según aseveración de don Roberto, que le mereció un solemne mentís del señor Pérez Martín en *La Prensa Libre*, mentís del que no se ha sincerado hasta ahora el señor Subsecretario, y á más todavía las recriminaciones de toda la *Prensa* por teosofías y otras cosillas y por la falsa situación actual del Magisterio... esos pleiteos del gran Subsecretario, costarían si el contrato con el señor Martín se rescindiese la bicoca de ₡ 8330.00 por lo bajo.

¿Y quién pagaría esos gastos de tan graciosos pleitos?....

—¿Quién...?

—¿El Gobierno ó el Ministerio de Hacienda?

No: el pueblo, el pueblo costarricense empobrecido....

Ese pueblo de quien sale el *Tesoro* de la Nación; que responde por el Empréstito y por la vigente deuda.... Ese pueblo que vive confiado en las economías que haga el Gobierno para aliviarle la pesada carga....

Ese pueblo costarricense que ha mirado con susto los enormes dispendios en banquetes, á delegaciones, á Ministros Knox y otros.... que con anunciar su visita.... y obligan á nuestro Gobierno á hacer recepciones como en Europa.... estando en Costa Rica.... y en Costa Rica pobre....

Y ahora ¿si se rescinde el contrato.... por esos graves pleiteos Subsecretariales...? tendríamos una economía en saco roto de los consabidos ₡ 8330— por lo bajo.... que bien serviría para los trabajos municipales más apremiantes ó para alguna cañería de pueblo ó para favorecer alguna institución de Beneficencia pública, ó para edificar una escuela....

Si el contrato se rescinde, carito nos costará el señor Subsecretario: porque á más de sus sueldos bien pingües.... es causa de esas erogaciones, cuando no está la magdalena para tafetanes.

MINSEVAL

vida fué la señora Josefa Chávez de Jiménez, persona la cual ha sido bastante sentida, tanto por su familia como por todos los habitantes de esta localidad, principalmente la clase pobre, pues uno de los distintivos que caracterizaban á la apreciable matrona, era la caridad. Tanto á su esposo é hijos como demás familia, doy mi más sentido pésame.

Ya nos abandonaron las distinguidas damas doña Celina Fernández de Brealey y la Sra. doña Natalia de Roa, quienes nos han honrado con su agradable compañía.

Es de lamentar la poca actividad que existe en la Municipalidad por el adelanto de la filarmonía de este Cantón; los discípulos están bastante desalentados por no haber instrumentos para el estudio. Ojalá que la Honorable Corporación nos complaciera y se diera trazas para arreglar este asunto.

Corresponsal

Marzo 18 de 1912.

SOCIEDAD  
de contadores  
profesionales

Antenoche tuvo lugar la primera Asamblea general extraordinaria de esa importante asociación, llamada á hacer mucho bien al país.

Fueron recibidos con las debidas atenciones los señores Presidentes Honorarios don Cleto González Viquez y don Manuel Aragón, quienes ocuparon el puesto de honor,—presidiendo el acto

Presidió también el Presidente activo de la Sociedad don Juan Fernández M. quien abrió la sesión con una corta alocución en que dió las gracias á los señores Presidentes Honorarios, por la honra que dispensaban á la Sociedad asistiendo á la sesión, á la que asistieron buen número de profesionales.

Después leyó las contestaciones de los 4 señores Presidentes Honorarios, todas llenas de frases de simpatía y aliento, que han de servir, dijo, de credenciales de sólido fundamento para la sociedad que deseamos constituir.

Después se procedió á la lectura del proyecto de Estatutos presentado por la Directiva.

Leído en conjunto, se acordó por mayoría pasar á discutir detalladamente los artículos del citado proyecto.

A las diez de la noche se acordó, llegando al artículo 16, suspender la discusión para continuarla el domingo 24 á la 1 p. m.

A moción del señor don F. Vidaurreta, se acordó nombrar socios honorarios al señor Licdo. don Mariano Alvarez Melgar y á don Juan Fernández M.

A moción del señor Secretario, se acordó por aclamación dar un voto de gracias á la Dirección del Centro de Amigos, por su benevolencia en ceder su elegante salón, para las sesiones preliminares de la asociación.

A las 11 p. m. se retiraron los miembros de esta sociedad que cada día conquista nuevas simpatías.

CRONISTA B.

Doy lecciones de guitarra y mandolina á domicilio. 25 varas al Norte de la Pulpería de Limón. ALFREDO MARCHENA

## PENSAMIENTOS

(DE CARMEN SILVA,  
LA REINA DE RUMANIA)

Una mujer de su casa está siempre afanosa. Muchas veces desea que su hogar sea menos bien llevado; pero más tranquilo.

La educación es la alta escuela del sentimiento.

Dios perdona, la Naturaleza nunca.

Desconfiad del hombre que duda de nuestra felicidad doméstica

La madre es como el amaño Dios: se la llama solo en la pena y se la olvida en las diversiones.

Perdón es casi indiferencia; no se perdona cuando se ama.

La felicidad es como el eco; contesta, pero no viene.

La desesperación es soportable, porque es una sublevación; una esperanza! Pero vivir sin esperanza, es casi morir.

Puede acostumbrarse tanto á las desilusiones que hasta se olvidan los deseos.

Solo en una atmósfera intelectual se puede ser ingenioso. Por más que cante el gallo ante los patos, no le comprenden.

En arte no se debe buscar sino la verdad.

No nos cansamos de la vida; solo nos cansamos de nosotros mismos.

Hospicio de Huérfanos  
en Alajuela

Pronto será una realidad el establecimiento en Alajuela de este asilo de beneficencia que tanto se hacía sentir en aquella ciudad.

Se ha constituido ya una Directiva de Señoras y un Consejo de Caballeros, que de acuerdo con los Estatutos aprobados ya por el Supremo Gobierno, dirigen sus trabajos en el sentido de verificar cuanto antes sus nobles y caritativos anhelos.

Mas como que no se cuenta por ahora con recursos de ningún género para llevar á feliz término el simpático proyecto, ambas Juntas han ideado solicitar la eficaz cooperación de todos los buenos hijos de la Provincia, con la esperanza fundada, además de que el Supremo Gobierno secundará después sus valientes esfuerzos, en la misma forma que lo ha hecho con los de igual índole existentes hoy en San José y Heredia.

Aplaudimos de todas veras el impulso caritativo de las simpáticas Directivas al efecto instaladas y es de esperarse fundamentalmente que Alajuela toda secundará con éxito á su llamamiento en pro de la niñez desvalida.

## Grave complicidad

Se asombra el alma al contemplar la indiferencia, el desdén supremo con que las familias católicas de Costa Rica han mirado durante 29 años los avances letales de la enseñanza laica en las escuelas y colegios de la República. Y crece de punto este asombro cuando se ve que aquella indiferencia glacial, no se ha movido un ápice de su base de inercia, mejor dicho—DE COMPLICIDAD,—á pesar de los desastrosos efectos de tan nefando sistema, el cual ha hundido el edificio social de Costa Rica en los abismos de la corrupción moral más desastrosa.

¿Cómo han podido vivir las familias virtuosas de esta patria, durante un período tan largo, en un ambiente como este tan contrario á su modo de ser y á las elevadas prácticas de su espíritu?

Ah! doloroso es decirlo: esas familias no han salido ilesas, la virtud y el ejemplo de ellas no han trascendido á los incrédulos, á los enemigos de su fe; más en cambio, el afán de placeres sensuales que á éstos agujonea, su profundo desdén por todo lo que á Dios atañe, sus vicios en fin, si se han infiltrado en la sangre de los buenos.... De aquí el olvido de los deberes religiosos, los primeros y principales á que debe atender el hombre; de aquí el relajamiento de los vínculos más sagrados de la familia; de aquí el malestar profundo que de tiempo atrás se viene sintiendo en todos los organismos de la sociedad costarricense.

Así como las corporaciones municipales ó las sociedades de higiene, tienen la

atribución de velar por la limpieza de las poblaciones, suprimiendo todo foco de infección, purificando el aire de miasmas deletéreos etc., pues comprenden que todos estos malos elementos, ó uno solo de ellos, puede acabar con la salud de todos los habitantes; así también las familias cristianas de una nación, estas de costumbres austeras y de prácticas piadosas, estas que cuidan del pudor y del temor de sus hijas y saben refrenar con corazón amoroso y mano enérgica los ímpetus pasionales de sus hijos; estas familias, buenas en verdad, tienen el deber de dictar medidas profilácticas para defenderse y defender á sus hijos, de los males incontables que acarrea un sistema de educación que parece hecho adrede, con el exclusivo objeto de matar en el alma todo germen de nobleza y de romper las sociedades. Porque borrar el nombre de Dios del corazón de la niñez y de la juventud, es preparar á los jóvenes y á los niños para el *sport* de las pasiones desenfrenadas, es lanzarlos á la liza de la concupiscencia; es decirles: no hay premios ni castigos mas allá de la tumba; ea! la vida es corta, haced vuestro gusto; dad rienda suelta á vuestros apetitos, no respetéis nada: haceos ricos para gozar de la vida, y si no podéis hacerlos ricos, suprimid vuestra propia existencia....

Heredia, marzo de 1912.

BLAS

## DE CORONADO

Sr. Director de «LA ÉPOCA»

San José.

Ayer dejó de existir en ésta, después de larga y penosa enfermedad, la que en

## Interrupción de la línea telegráfica

A la hora de entrar en prensa este número, no se habían recibido aun las noticias cablegráficas, á causa de una interrupción de la línea telegráfica en el Guacacaste.

## Crónica de arte

La prensa americana comunica dos noticias del tenor Manuel Salazar, agradable para mí la una, desagradable la otra, aunque no ha tenido sensibles consecuencias.

Refiérese la primera á los brillantes éxitos obtenidos por el tenor en la campaña artística, que con la compañía Lambardi está haciendo en Estados Unidos.

La segunda, á que en uno de los viajes por aquel país, á causa de un descarrilamiento, estuvo en peligro la seguridad personal del buen amigo y aplaudido cantante.

Dejo la segunda, pues la cosa no fué más que un susto, y como es natural, sus efectos pasan pronto: la vida tiene ratos de todo y más la artística, que con sus emociones y traslados de lugar, se presta más que otra á anécdotas de mil especies, agradables pocas desagradables las más.

En cuanto á la primera; no me viene de nuevo; cuando tuve ocasión de oírle, y observar el metal de su voz, publiqué en varias crónicas que tenía confianza en él, si dedicaba toda su atención á corregir ligeros defectos de impostatura y emisión, que en aquel entonces deslucían algo su labor artística, pero que no constituían un defecto grave, y menos aún, en un cantante en que el órgano vocal no estaba todavía en el apogeo de su desarrollo, y que comenzaba su carrera artística.

Siempre he creído que Manuel Salazar en manos de un hábil maestro, corregiría aquellos defectillos y por esto en mis conversaciones íntimas con él, le aconsejé la conveniencia de ir á Italia á perfeccionarse, ó que se contratara con el señor Lambardi, á quien considero práctico en el arte lírico.

Repito mi opinión emitida en diferentes crónicas cuando la última temporada Lambardi en el Teatro Nacional.

Manuel Salazar, es lo que se llama en arte, un tenor de medio carácter; susceptible de cantar todos los géneros desde el dramático al ligero.

Su voz es pastosa y bien timbrada en toda la extensión, si bien en aquel entonces adolecía del defecto de apoyo nasal, y de no medir bien los flatos ó alientos; por lo que, alguna vez que el cantante se dejaba arrastrar por el entusiasmo de momento, no inspiraba á tiempo y le faltaba aire para redondear las cadencias.

Pero estos defectos, sin duda alguna habrán desaparecido y á su regreso tendremos el gusto de oírle sin ellos, con lo que casi puedo asegurar que el artista estará completo, pues posee en alto grado instinto dramático é intuición artística de buena ley.

Que pronto regrese que aquí se le espera para aplaudirle como se merece.

PETRONIUS

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo, de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

**Antonio Lehmann, San José.**

## En pro del ornato y seguridad públicas

En la calle 6ª Norte, junto á una casa de altos, unas cien varas al Norte del Mercado, hay unos restos de andamio que como el cuento de Quevedo no suben ni bajan, pero si se están quedos.

A la cuenta, allá por los tiempos de temblores que destruyeron á Cartago, el edificio en cuestión sufrió daños; y el dueño pensó sin duda repararlo convenientemente; pero de fijo luego se arrepentiría del proyecto y lo abandonó, dejando incólume el andamiaje para alegría de los chiquillos que á él se encaraman, y estorbo del vecindario; sin que hasta el presente, nadie se haya ocupado del mismo: como no sean los que cuando se apaga alguno de los focos de luz, gracias á la oscuridad, tropiezan con él, en detrimento de su naturaleza corpórea, cuya sensibilidad se reciente con el choque.

Dicen malas lenguas en el vecindario que la finca es propiedad de un acaudalado... y malician, como es natural, que debido á su influencia se hace la vista gorda...

Nosotros, como es lógico no creemos en estas habladurías, sino que pensamos que algún motivo poderosísimo debe existir para que continúe por tanto tiempo en plena vía pública aquel adefesio y que la policía no lo mande quitar.

## INFORMACION

### GASTOS DE FOMENTO

La Secretaría del ramo, ha girado para cubrir planillas por trabajos á cargo de la Dirección General de Obras Públicas durante la semana del 14 al 20 del actual las cantidades siguientes:

Por diversos trabajos de	
Obras Públicas.....	¢ 4,210-47
Por Carreteras y caminos ..	¢ 5,245-90
« Puentes .....	¢ 3,012-90
En junto.....	¢ 12,469-27

### PLANOS PARA UNA IGLESIA

Han sido sometidos al estudio de la Dirección General de Obras Públicas, los planos levantados por el arquitecto don Luis Llach para la construcción de la iglesia de San Rafael de Desamparados.

### NUEVOS PUENTES EN PROYECTO

La Municipalidad del cantón de Mora, se propone construir puentes sobre los ríos Quebrada Honda y Jarís, en las carreteras que conducen á los lugares de Piedras Negras y Jarís; y al efecto ha solicitado que la Dirección General de

Obras Públicas, fije los lugares donde deben ser colocados.

### OBSERVATORIO METEOROLOGICO

En la pizarra puesta para el servicio de la prensa, se encuentra la nota siguiente:

22 de marzo microsismo á las 10—05 a. m.

### DEFUNCIONES

José Ching, 28 años, Matina; Eduardo Charpentier, 51 años, distrito 2º; Celina Calderón, 5 meses, Mata Redonda; Frank Reid, 38 años, San José; Juan L. López, 40 años, Desamparados.

### NACIMIENTOS

María Ines, natural; Víctor Manuel, natural.

### PASAPORTES

Don Pedro Vilaró, para Estados Unidos y Europa; doña Anita Huete de Jiménez, dos hijos y una sirvienta, para Europa; señorita María Luisa Aguirre, para Panamá; señora Anna Margarette Kohl, para Panamá.

### LICITACION PUBLICA

Se ha mandado sacar á licitación pública la provisión de la madera necesaria para el piso del puente de La Legua, del cantón de Aserrí.

### REVISION DE UN CONVENIO

El contrato celebrado entre la Jefatura Política de Esparta y los señores López Cantillo para el establecimiento del alumbrado eléctrico en aquella ciudad, sometido al estudio de la Dirección General de Obras Públicas, fué devuelto con varias observaciones, para resguardo de los intereses municipales de los contratistas y del vecindario.

Se exige pues una revisión de ese convenio para modificarlo convenientemente.

### REPARACION DE UN PUENTE

Se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas para que mande ejecutar cuanto antes, las reparaciones que necesita el puente sobre el río Barranca en el distrito de San Juan de San Ramón, camino que de este lugar conduce al Zarcero.

El mencionado puente se encuentra en un estado ruinoso y aunque su reparación corresponde á los fondos cantonales, el gobierno va á suplir los gastos, á solicitud de la Municipalidad de San Ramón, mientras se colecta la respectiva contribución por medio de detalle.

### INTERPRETANDO UN DESEO GENERAL

Además del colega *La Información*, que en una de sus últimas ediciones se

ocupaba del caso, han llegado á nuestros oídos, rumores públicos de que tanto el Gobierno como los particulares, verían con sumo gusto que la Empresa Keller que tan pingües beneficios ha logrado y á la que el Gobierno obsequió con tren expreso, diese una función á beneficio de alguna institución benéfica del país.

Como sea que creemos justo este deseo, acuerpamos la idea.

Tiene la palabra el señor Keller.

### LIBROS Y PERIODICOS

Hemos recibido un folleto intitulado «Independencia ó Muerte,» tema desarrollado en la conferencia, que la noche de la fiesta de San José, dió en el Club Sport Alfonso XIII el Coronel Gustavo Ortega.

Agradecemos el envío.

### ARTES E INDUSTRIAS

Hemos visitado el *Taller de Ebanistería* que los hermanos Penón, tienen establecido frente á la Imprenta del Comercio, quedando verdaderamente sorprendidos de la pulcritud en el trabajo y buen gusto artístico que reina en el establecimiento.

Actualmente hay casi terminados tres armarios, espejos de gran tamaño; dos estilo Luis XV y otro modernista, que despuntan tanto por su labor artística, como por las maderas finas que han encontrado en su elaboración.

## Indicador Religioso

DOMINGO 24

CATEDRAL.—7 a. m., misa rezada, homilía; 8 a. m., misa de tropa; 9 a. m., misa conventual; 11 a. m., misa rezada con plática doctrinal; 12 m., misa rezada; 6 p. m., rosario con plática.

CARMEN.—6 a. m., misa rezada; 8 a. m., misa y sermón; 10 a. m., misa catecismo, 12 m.; bautizos, 1.30 p. m.; rosario, 6.30 p. m.; confesiones, de 8 á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.; rosario 6 y cuarto p. m.

DOLOROSA.—6 a. m. misa rezada; 8 a. m., misa parroquial; 12 m., bautizos, y explicación para niños; 6 y cuarto p. m., exposición del Santísimo y rosario.

LA MERCED.—6 y 7 a. m. misas rezadas; 8 a. m. misa parroquial cantada por el Presbítero don Alejandro Porras; 10 a. m. misa rezada; 12 m. bautizos y explicación del catecismo; 6 p. m. rosario con bendición del Santísimo.

Entre semana dos misas, una á las 6 a. m. del Coadjutor y otra á las 7 a. m. del señor Cura; confesiones, 12 m. y 5 p. m.

LA SOLEDAD.—Misa de comunión, á las 6 a. m. en punto; misa parroquial cantada y con breve plática, á las 8 a. m.; partidas de bautismo: se deben apuntar á las 11 y 12 a. m.; horas de bautismo: las 12 menos 5 minutos; catecismo de niñas, á las 12 m.; catecismo de varones, á la 1 p. m.

Rosario á las 6 y 15 p. m., con un curso seguido de instrucción religiosa y bendición con el Santísimo.

SION.—7 a. m. misa; 5 p. m. rosario.

HOSPITAL.—5 y 30 a. m. misa; rosario, 5 p. m.

SEMINARIO.—Misa 6 y 30 a. m.

HOSPICIO DE HUERFANOS.—5 y 30 a. m. misa con explicación del Santo Evangelio; 2 p. m. Bendición con el Santísimo; 2 y 30 rezo del Santo Rosario.

# Vino legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos.---San José**

## OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

## Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

## L. M. Castro & Co.

### LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotograficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●● Apartado 630

## 250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de  
 ₡ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y  
 ₡ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.  
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.

# CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

## SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.



Sepulcro construido para la Iglesia parroquial de Heredia en

## La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

## Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotograficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.